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«МХК «ЕвроХим» пройдет 
в ИГХТУ 29 ноября. 

Регистрация до 15.11.2018 на сайте: 
http://fondsmena.ru/reg/EuroChem-2018/

Спешите!!!

О реализации в ИГХТУ программ Президента РФ по поддержке молодых ученых  
рассказывает Ю.С. Марфин, и.о. проректора по научной работе:

направлении исследования. Это 
ученые с мировым именем, с вы-
соким уровнем научного призна-
ния, в частности, индексом Хирша. 
Например, Сергей Усольцев прохо-
дил стажировку у профессора Куи-
мовой, которая является ведущим 
специалистом, своего рода «зако-
нодателем моды» в области созда-
ния молекулярных роторов. Дима 
Меркушев стажировался у про-
фессора А. Харримана, это «гуру» 
в области синтеза бордипиррино-
вых люминофоров. И так со всеми 
остальными нашими молодыми 
учеными: опыт общения с ведущи-
ми специалистами, лидерами на-
учных направлений, поистине бес-
ценен. Это позволяет нашему вузу 
развивать международные контак-
ты и сотрудничать с различными 
научными группами. 

Еще одно важное направле-
ние – это президентская програм-
ма Российского научного фонда. 
Здесь мы являемся победителя-
ми в двух конкурсах – проведение 
инициативных исследований мо-
лодыми учеными (Ю.А. Жабанов, 
Ю.С. Марфин в 2017 г. и Т.А. Куда-
ярова в 2018 г.) и проведение ис-
следований научными группами 
под руководством молодых уче-
ных (А.С. Вашурин – 2017 г. и В.Ю. 
Далуда – 2018 г.). В последнем про-
екте для руководства по разработ-
ке «управляемых» катализаторов, 
где будут задействованы студенты 
и аспиранты различных кафедр на-
шего университета, мы привлекли 
молодого ученого из Тверского го-
сударственного университета, ко-
торый также занимается этой тема-
тикой. Он является специалистом 

в области рентгено-фотоэлектрон-
ной спектроскопии. Мы разрабо-
тали совместный проект, который 
и стал победителем конкурса РНФ. 
Это еще один пример научной кол-
лаборации, которая, надеемся, при-
несет положительные результаты. 

Золотой самородок науки и высшего образования
Человек, оказавшийся на вершине, не упал туда с неба. 

Конфуций
Человек на многое способен, если нашел себя и свой путь в жизни. Оскару Иосифовичу Койфману, члену-

корреспонденту Российской академии наук, доктору химических наук, «Doctor honoris causa» Краковской 
Политехники, создателю и научному руководителю Института макрогетероциклических соединений, за-
ведующему кафедрой химии и технологии высокомолекулярных соединений ИГХТУ это удалось, причем, 
блестяще.

Химтех и фамилия Койфман уже давно – два тождественных понятия. Их крепкая связь проверена време-
нем – вместе они 56 лет. И за этот огромный срок Оскаром Иосифовичем очень многое сделано и для родного 
вуза, и для науки и высшего образования в целом. 

Оскар Иосифович Койфман – один из ведущих учёных в области синтеза, изучения физико-химиче-
ских свойств и практического использования порфиринов, металлопорфиринов, их структурных анало-
гов и жидкокристаллических соединений, создатель новых научных направлений в области органической 
и физической химии макрогетероциклов, автор более 1200 научных трудов, организатор международных 
и российских конференций, школ, олимпиад. Коллектив ученых, руководимый О.И. Койфманом, полу-
чил признание в России и за ее пределами. Ведущая научная школа, возглавляемая Оскаром Иосифови-
чем, является неоднократным победителем конкурса на право получения грантов Президента Российской 
Федерации по государственной поддержке ведущих научных школ в области химии, новых материалов 
и химических технологий. Под руководством О.И. Койфмана подготовлено 27 кандидатов и 7 докторов 
химических наук. Он – председатель экспертного совета по органической химии Высшей аттестацион-
ной комиссии Минобрнауки, член Президиума УМО химико-технологических вузов, руководитель От-
деления химической технологии АИН им. А.М. Прохорова РФ, член Президиума РХО им. Д.И. Менделе-
ева; он – член редколлегии нескольких журналов, главный редактор журналов «Известия вузов. Химия 
и химическая технология», «Журнал РХО им. Д.И. Менделеева», «Современные наукоемкие технологии. 
Региональное приложение» и высокорейтингового международного журнала «Макрогетероциклы», ини-
циатором создания которого был тоже он… 

– Я сам не знаю. Мне это про-
сто интересно! Конечно, многое, 
если не всё, определила встреча 
с Борисом Дмитриевичем Бере-
зиным – моим учителем и настав-
ником. Но еще раньше, в школе, 
моим учителем химии был фана-
тично преданный этой науке чело-
век – Борис Николаевич Пасечник, 
Герой Социалистического Труда, 
получивший это высокое звание за 
авторские методики преподавания 
химии. 14 докторов и более 60 кан-
дидатов наук были его учениками. 
И не обязательно химики! А еще 
он научил меня гребле на байдарке 
и каноэ, играть в настольный тен-
нис и даже… жонглировать. А по 
поводу «успевать» у меня есть шут-
ливое четверостишие:

Когда хотят установить –
Могу как успевать:
Люблю поесть, люблю попить,
Еще люблю поспать.

– «За лучшую студенческую 
работу в СССР» – Ваша первая 
серьезная научная награда. С того 
момента прошло много лет, но 
слово «лучший» Вас не покидало, 
не покидает и до сих пор. Что по-
могает оставаться на высоте во 
всех сферах жизни?

– Знаете выражение: везёт 
тому, кто везёт? Я всегда старал-
ся «везти» и не могу сказать, что 
это было в тягость. Мне это нрави-
лось, нравится и, наверное, будет 
нравиться всегда. 

Я не хочу, чтобы моя жизнь 
была примером для других. Для 
себя я знаю: если есть возмож-
ность выбрать – отдых или рабо-
та – я выберу второе. Для кого-то 
это ненормально, но мне это по-
нятно и приятно.

– 15 лет Вы были ректором 
Химтеха, затем – президентом 

– Наш университет уже доволь-
но длительное время участвует 
практически во всех направле-
ниях президентской программы 
поддержки молодых ученых. Это, 
прежде всего, конкурс грантов 
Президента РФ для поддержки 
молодых ученых – кандидатов 
наук. За последние 3 года 6 наших 
ученых стали победителями этого 
конкурса и обладателями грантов. 
Это Г.А. Гамов, который выигры-
вал этот конкурс дважды – в 2016 
и 2018 г., Ю.А. Жабанов, Ю.С. Мар-
фин (2017 г.), А.С. Вашурин, А.В. Со-
ломонов, Н.М. Березина (2016 г.) 

Второе направление – это под-
держка студентов, обучающихся 
по приоритетным направлениям 
развития и модернизации рос-
сийской экономики. Здесь у нас 
тоже неоспоримые достижения: 
в 2017/2018 учебном году 13 сту-
дентов получали стипендию Пре-
зидента РФ как обучающиеся по 
приоритетным направлениям и 
22 студента – стипендию Прави-
тельства РФ. В этом учебном году 
цифры тоже вполне убедитель-
ные – у нас 11 стипендиатов Пре-
зидента РФ и 18 стипендиатов 
Правительства РФ. 

Есть еще одна форма поддерж-
ки – стипендия Президента РФ 
молодым ученым и аспирантам, 
осуществляющим научные иссле-
дования по приоритетным направ-
лениям развития экономики стра-
ны. За последние 2 года у нас было 
двое таких стипендиатов – Дмитрий 
Иванов и Руслан Румянцев. Важно 
отметить, что хотя в рамках данно-
го конкурса победителю назнача-
ется стипендия, по своей сути – это 

конкурс проектов, и наши молодые 
ученые, получатели стипендии, 
должны показать хорошие научные 
результаты именно в рамках заявля-
емых исследовательских тем.

Еще одно направление под-
держки – это стипендия Президен-
та для обучения за рубежом. Это 
не только способ материальной 
поддержки, но и развитие ака-
демической мобильности наших 
молодых ученых, возможность ра-
ботать в крупных научных лабора-
ториях под руководством ученых 
с мировыми именами. За послед-
ние 3 года 8 человек – студентов, 
аспирантов, молодых ученых – 
провели как минимум один се-
местр в ведущих научных центрах 
мира. В 2017 году – С. Усольцев, 
который обучался Королевском 
колледже Лондона, И. Кузьмин – 
в университете г. Манитобы (Кана-
да), Д. Меркушев – в университете 
г. Ньюкасл (Англия); в 2018 – А. Фи-
липпова, которая буквально на 
прошлой неделе уехала учиться 
в один из университетов Германии, 
И. Скворцов совсем скоро уезжа-
ет в Чехию, в Карлов университет, 
и О. Водянова в следующем семе-
стре будет учиться в университете 
г. Йорк (Англия). В 2016 году в зару-
бежных вузах проходили обучение 
М. Разумов (Германия) и Б. Кочер-
гин (Швейцария). 

Это позволяет нашим ребятам 
продолжить свои научные иссле-
дования и выполнить ряд экспери-
ментов на научном оборудовании, 
которые по ряду причин в нашем 
вузе невозможны. Но главное – это 
возможность обмена опытом с ми-
ровыми лидерами в избранном 

ИГХТУ. Как Вы считаете, что 
главное Вы сделали для вуза?

– Я считаю – главное, что я 
сделал: меня идентифицировали 
с Ивановским Химтехом и наобо-
рот. И всё это – заслуга коллектива 
Ивановского государственного хи-
мико-технологического универси-
тета, причем на всём протяжении 
его столетнего существования: от 
Химфака ИВПИ через ИХТИ, ИГ-
ХТА и, наконец, ИГХТУ. 

– «Без прошлого нет будуще-
го» – Ваши слова. Вы уделяете 
большое внимание истории вуза, 
его выдающимся ученым. А в этом 
году исполняется 100 лет выс-
шему образованию ивановского 
края. Чему нас учит наша исто-
рия? Почему мы и вновь приходя-
щие химтеховцы должны знать 
и чтить ее? 

– Я люблю повторять эти сло-
ва, потому что они являют собой 
абсолютную истину. Принадлежат 
они разным известным людям –  
и Ломоносову, и Ключевскому,  
и Пушкину, и даже Суворову, хотя, 
у каждого немного отличаются по 
формулировке. 

Да, высшему образованию в 
ивановском крае и нашему вузу, 
основоположником которого яв-
ляется Химфак ИВПИ – 100 лет. 
22 октября 1918 года начались за-
нятия, и первая лекция на Хим-
факе была прочитана академиком 
Владимиром Николаевичем Ипа-
тьевым, которого в России, в силу 
определенных обстоятельств (его 
эмиграции в США), сначала «за-
были», а потом, естественно, уже 
не смогли оценить сполна. А он, по 
мнению всего остального научно-
го мира, стоит в одном ряду с Ло-
моносовым и Менделеевым. 

Продолжение на стр. 2.

Участие в данных программах 
позволило нашему вузу только за 
последние 3 года привлечь сумму 
почти в 30 млн рублей, что являет-
ся весьма ощутимой поддержкой 
и самим молодым ученым, и уни-
верситету.

На прошлой неделе, 1 ноября, губернатор Ивановской области 
С.С. Воскресенский побывал в нашем университете и лично вручил стар-
шему научному сотруднику кафедры ОХТ Георгию Гамову сертификат на 
получение гранта Президента РФ. Затем Станислав Сергеевич познако-
мился с научными лабораториями ИГХТУ и обсудил с руководством вуза 
и молодыми учеными актуальные проблемы «молодой» науки, возмож-
ность участия областных структур в реализации научных программ, 
проблемы коммерциализации научных разработок и многие другие ак-
туальные вопросы, касающиеся перспективных научных исследований. 
Речь шла, в том числе, о возможности привлечения предприятий реаль-
ного сектора экономики в качестве заказчиков научно-исследователь-
ских работ, о кооперации молодых ученых региона в формате Совета 
молодых ученых и специалистов при губернаторе, а также о направле-
ниях развития науки и образования, важных для региона.

О.И. Койфман знакомит ректора ИГХТУ М.Ф. Бутмана с новой 
научной лабораторией научно-производственного участка «Хлорин»

Невообразимое число сфер 
деятельности и достижений! И 
каждая из этих сфер отмечена 
не меньшим числом званий, ме-
далей, грамот и благодарностей. 
Оскар Иосифович – уникальная 
личность, настоящий самородок 
науки и высшего образования. 
И вполне закономерно, что этот 
человек совсем недавно стал по-
бедителем проекта «Золотые 
имена высшей школы» в номи-
нации «За вклад в науку и выс-
шее образование». 

– Оскар Иосифович, как Вам 
удается успешно совмещать 
столько масштабных проектов, 
исследований, идей, высоких по-
зиций? Кто «поместил» в Ваше 
сердце искру создания чего-то 
нового и стОящего, которая раз-
горается год за годом с большей 
силой? 
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ХИМИКХИМИК

Я поступил в ИХТИ в 1966 году и сразу стал 
деканом химического факультета университе-
та старшеклассников, который (кстати, первый 
в СССР) был образован по инициативе секре-
тарей комитетов комсомола ивановских вузов. 

Университет играл большую роль в профориентационной работе 
среди школьников Иванова. Кроме того, мы, занимаясь в разных 
институтах, организовывали совместные мероприятия, в том чис-
ле и КВНы, ходили в походы. В 1966 году о нашем университете 
старшеклассников вышла статья в журнале «Советский Союз» (от 
ред. Этот журнал – один из немногих в СССР переводился на ино-
странные языки). Жалко, что в настоящее время такого объедине-
ния школьников нет. Да, конечно, каждый вуз ведет профориента-
ционную работу, но такого общения, как было у нас, я думаю, нет. 

В институте я также был комсоргом своей группы, на 5 курсе 
получал Ленинскую стипендию, после окончания ИХТИ стал ком-
соргом кафедры, а затем с 1974 по 1978 годы – секретарем комсо-
мольской организации преподавателей и сотрудников. В эти годы 
в зимние каникулы я по поручению парткома института и обкома 
ВЛКСМ работал в международном молодежном лагере «Березовая 
роща» с иностранными студентами, которые учились в вузах СССР. 
Сейчас такую работу назвали бы волонтерской. Это было очень ин-
тересное время, ведь там было каждый год примерно по 150 человек 
из почти 75 стран. С некоторыми ребятами после того, как они за-
кончили обучение в СССР, я поддерживал связь, но, к сожалению, со 
временем она прервалась. За эту работу я был награжден Почётным 
дипломом Международного студенческого союза (в Ивановской об-
ласти такой диплом, как мне известно, имеют не более 10 человек).

В 1977 году в нашем городе проходил VIII Всесоюзный слёт побе-
дителей похода по местам революционной, боевой и трудовой славы 
советского народа. Это было очень большое и ответственное событие, 
и все делегации были закреплены за вузами и организациями города. 
Нашему институту было поручено курировать делегации Волгоград-
ской, Астраханской областей и еще нескольких регионов, и мне по-
счастливилось участвовать в этом мероприятии. Когда мы встретили 
эти делегации, я обратил внимание на человека в форме полковника – 
такого количества боевых орденов я никогда до этого не видел, а, как 
сын фронтовика, я знал, какой ценой они достаются. Это был гвардии 
полковник Давид Семёнович Добрушин, награжденный пятью(!) ор-
денами Красного Знамени, орденом Богдана Хмельницкого 2-й степе-
ни, двумя орденами Отечественной войны 1-й степени, орденами Оте-
чественной войны 2-й степени, Красной Звезды и многими медалями. 
Говорят, что в СССР было всего около 30 человек, награжденных 5-ю 
и более орденами Красного Знамени. Я рад, что Давид Семёнович был 
у нас дома, конечно, они нашли общий язык с моим отцом, и в нашей 
семье хранится фотография Давида Семёновича с дарственной над-
писью. В 1986 году Д.С. Добрушина не стало, а в 2015 году его именем 
в Волгограде назвали улицу. 

Мне запомнились встречи во время слёта с выдающимися людь-
ми, гордостью нашей страны: знаменитыми земляками – генерал-
полковником артиллерии, Героем Советского Союза Николаем 
Михайловичем Хлебниковым и одной из зачинательниц стаханов-
ского движения в текстильной промышленности, Героем Соцтруда 
Марией Ивановной Виноградовой, а также с летчиком-космонавтом 
СССР, дважды Героем Советского Союза генерал-лейтенантом ави-
ации Георгием Тимофеевичем Береговым и, конечно, с легендарным 
Маршалом Советского Союза, дважды Героем Советского Союза 
Василием Ивановичем Чуйковым. 62-я Армия, которой командо-
вал генерал Чуйков, отличилась в Сталинграде, а в победном сорок 
пятом именно на командном пункте В.И. Чуйкова начальник Бер-
линского гарнизона генерал Вейдлинг подписал пакт о капитуля-
ции немецких войск и сдался вместе с остатками гарнизона в плен. 
Конечно, были и другие встречи, концерты артистов, выступления 
участников слёта в вузах, трудовых коллективах. Мне удалось по-
бывать на съёмках популярной в то время передачи «От всей души», 
которую вела легендарная телеведущая Валентина Михайловна 
Леонтьева. А разве можно забыть закрытие слёта, которое происхо-
дило вечером на реке Талка! Там мы услышали голос самого Юрия 
Борисовича Левитана и не только услышали, но и увидели челове-
ка, чей голос звучал в труднейшие времена нашей Родины, того, 
кто объявил о капитуляции фашисткой Германии. А затем колонны 

Рубрику ведёт зав. музеем ИГХТУ М. Таланова
2018 год – это не только год основания нашего вуза, «родившегося» как Химфак ИВПИ. Это и год 100-летия создания комсомола.  

В 1918 году он назывался Российский Коммунистический Союз Молодежи, впоследствии – ВЛКСМ. История Ивановского химико-
технологического института – это одновременно и славная история его комсомола, ведь комсомольцами были тысячи студентов-
химиков всех поколений.

В далекие двадцатые на Химфаке ИВПИ организуется комсомольская ячейка, комсомольцы ведут большую работу: идут к ра-
бочим на фабрики и заводы, учат неграмотных, разъясняют вопросы текущей политики, помогают молодёжи готовиться в вуз, 
работают вожатыми пионерских отрядов. В 30-е годы особое развитие в ИХТИ получают различные формы культурно-массовой 
работы. Широкий размах приобретает физкультурно-спортивное движение.

«Про них барды поэм и былин не сложили, но от мысли о них не сбежать, не уйти. Со студенческих парт на войну уходили комсо-
мольцы ИХТИ…». А те, кто остался в институте, были готовы в любое время, и днем, и ночью, подняться по тревоге для разгрузки 
эшелонов с ранеными, для работы в госпиталях, на фабриках и заводах, заменяя рабочих, ушедших на фронт. В 1942 году комсо-
мольцы ИХТИ собрали в фонд обороны Родины 40000 рублей для строительства эскадрильи «Ивановский комсомолец». Продолжали 
учиться и работали на заготовке дров, добыче торфа, уборке овощей в колхозах области.

Летели годы… Участие в строительстве учебных корпусов, стадиона «Химик», движение целинных отрядов, помощь колхозам 
в уборке урожая и много других славных дел на счету комсомольцев ИХТИ. Сотни специалистов-инженеров уходили из вуза в боль-
шую жизнь, унося с собой кроме своей специальности крепкую дружбу, чувство коллективизма и ответственности, умение прини-
мать решения и не бояться трудностей – то, что дал им комсомол.

Каждый преподаватель и сотрудник ИГХТУ старшего поколения прошел школу комсомола – неотъемлемую часть своей жизни 
и жизни своей страны. О том, чем был комсомол в его жизни, что дал, чему научил, рассказывает профессор кафедры ТТОС, лауреат 
премии Ленинского комсомола Владимир Ефимович Майзлиш.

Комсомол в моей судьбе

А Николай Дмитриевич Зелинский 
и другие известные химики, начавшие пре-
подавать во вновь созданном вузе? А другие 
ученые, приехавшие из Риги, Москвы, Харь-
кова, Томска?.. Они, ученики и продолжате-
ли мировых химических школ, исходящих 
из XVIII, XIX, XX веков, способствовали 
тому, чтобы в Химтехе возникли научные 
школы, к примеру, школа К.Б. Яцимирского 
и его учеников – Б.Д. Березина В.П. Васи-
льева, Г.А. Крестова. Геннадий Алексеевич 
Крестов создал в Иванове академический 
институт – Институт химии неводных рас-

творов, ныне – Институт химии растворов 
РАН, носящий его имя. А если вспомнить 
историю, то первые идеи, связанные с вза-
имодействием частиц в растворах, были 
высказаны ещё на Химфаке выпускником 
с дипломом №1, будущим академиком 
Я.К. Сыркиным, который начинал своё обу-
чение во Франции у Нобелевского лауреата 
В. Гриньяра. 

Я многое мог бы рассказать о нашей 
истории, особенно о создании научных 
школ, но сделаю это, надеюсь, в другом ме-
сте. Сейчас мы готовим монографию на эту 
тему. Я знаю только одно: вуз должен гор-

В Иваново или в Иванове?
«Склоняется ли Иваново?» – один из 

самых часто задаваемых вопросов от го-
стей города. К сожалению, далеко не каж-
дый ивановец готов дать однозначный 
ответ: кто-то ссылается на «разные лите-
ратурные нормы», кто-то – на современ-
ные тенденции, кто-то – на традиции. 
Полагаем, данный материал внесет неко-
торую ясность в ответ на данный вопрос.

Сегодня в академическом словаре 
русского языка закреплена единственная 
официальная норма написания Ивано-
ва – склоняемая. Топонимы славянского 
происхождения на –ов(о) / –ев(о) / –ёв(о) 
и –ин(о) / –ын(о) в соответствии с дей-
ствующими грамматическими правилами 
должны склоняться: приехать из Иванова, 
остановиться в Иванове, познакомить-
ся с Ивановом. Это же правило относится 
и к употреблению данного топонима вме-
сте с обобщающим словом «город»: Адми-
нистрация города Иванова, посвящение 
городу Иванову.

Традиционно подобные топонимы 
склонялись еще со времен А.Н. Радище-
ва. В повести «Путешествие из Петер-
бурга в Москву» можно найти: «В Зайцо-
ве на почтовом дворе…», «Едущу мне из 
Едрова…». В «Истории государства Рос-
сийского» Н.М. Карамзина тоже есть под-
тверждения: «…послал рати и Воевод: 
<…> Измайлова к Козельску, Хованского к 
Михайлову…», «…но близ Дедилова были 
разбиты сильными дружинами…». Позд-
нее у А.С. Пушкина появляются: «Вели-
кий день Бородина…», «С столице он – 
капрал, в Чугуеве – Нерон…», «История 
села Горюхина». Примеров множество.

В XX веке стала наблюдаться тенден-
ция проникновения несклоняемых гео-
графических наименований в письмен-
ную речь. В «Грамматике современного 
русского литературного языка» 1970 года 
указано, что группа топонимов на –ов(о) 
/ –ев(о) / –ёв(о) и –ин(о) / –ын(о) склонна 
употребляться с учетом нулевого склоне-
ния, но в качестве нормы это не было за-
креплено. 

В «Русской грамматике» 1980 года 
норма употребления данной группы слов 
дается уже с оговорками. Несклоняемость 
допустима: а) при использовании одного 
из обобщающих слов: деревня, село, по-
селок, станция, в некоторых случаях – го-
род (в селе Болдино, о поселке Лежнево); 
б) при именовании населенного пункта 
в честь известной личности (из Пушкино, 
около Лермонтово). Уже в поэме В. Еро-
феева «Москва – Петушки» в речи попут-
чиков появляются нерегулярные формы: 
«В Храпуново вышла…», «…в Есино нет 
пассажиров…».

В современной разговорной речи 
функционируют как склоняемый, так и 
несклоняемый варианты употребления 
топонимов на –ов(о) / –ев(о) с обобщаю-
щим словом «город», это отражено, на-
пример, в «Справочнике по русскому язы-
ку» Д.Э. Розенталя, Е. В. Джанджаковой, 
Н.П. Кабановой 2010 года. Так, разговор-
ным может считаться вариант «в городе 
Иваново», в устной речи это часто можно 
услышать.

В письменной речи несклоняемость 
данной группы слов допустима лишь 
в отдельных случаях: а) в военной топо-
графии для четкого разграничения насе-
ленных пунктов (в 50 км от г. Иваново); 
б) при оформлении личных документов 
граждан (гражданин гор. Иваново).

Несмотря на имеющиеся тенденции 
и оговорки, строгой литературной нор-
мой сегодня остается склоняемость, на 
что стоит обратить внимание всем жите-
лям города Иванова.

Кафедра русского языка 
продолжает рубрику 

«Культура речи»
Рубрику ведёт

доцент кафедры русского языка 
Д.С. Карасёва

участников слёта с песнями прошли по нашему вечернему городу, 
прощаясь с ним. На память о тех днях у меня хранится книга о Вол-
гограде, подаренная делегацией этого города.

В 1978 году закончилась моя официальная связь с комсомолом, 
но о комсомольской юности напоминают Почетные грамоты горко-
ма, обкома и ЦК ВЛКСМ.

Я думаю, что именно активная жизнь в комсомоле определила 
решение ректора ИХТИ Геннадия Алексеевича Крестова включить 
меня в группу по организации музея института. Благодаря нашей 
большой совместной работе, включая ветеранов института профес-
соров Леонида Леонидовича Кузьмина, Ивана Петровича Кирил-
лова, Василия Федоровича Бородкина, секретаря парткома Елены 
Аркадьевны Чижовой, заведующего столярной мастерской Валерия 
Ивановича Журова и многих других, в 1980 году музей был открыт.

А в октябре 1981 года произошло событие в моей жизни, кото-
рое невозможно забыть. Наша совместная работа с коллегами из 
Казани и Уфы по созданию катализаторов сероочистки успешно 
прошла все три тура и была удостоена премии Ленинского комсо-
мола в области науки и техники. А конкуренция была значитель-
ная – более 100 работ на место! (От ред. Впоследствии учеными ка-
федры ТТОС ИХТИ и ВНИИУС (Казань) был разработан и внедрен 
эффективный катализатор, превосходящий зарубежные аналоги, 
он получил название «ИвКаз» в честь наших городов.) Руководите-
лем работы был Ахмет Мазгарович Мазгаров, который затем дол-
гое время был президентом Академии наук Республики Татарстан. 
29 октября (в день рождения комсомола!) я получил телеграмму 
с поздравлением Министра высшего и среднего специального об-
разования СССР Вячеслава Петровича Елютина, а затем уже про-
читал в газете «Комсомольская правда», что за исследование, раз-
работку и внедрение процесса очистки углеводородного сырья от 
меркаптанов мы удостоены этой награды. Вручение премий было 
в Москве в декабре 1981 года. На вручении присутствовали извест-
ные ученые, космонавты, деятели культуры и другие известные 
в нашей стране люди, а знаки лауреатов мы получали из рук ви-
це-президента АН СССР Евгения Павловича Велихова и первого 
секретаря ЦК ВЛКСМ Бориса Николаевича Пастухова. (От ред. 
В.Е. Майзлиш является единственным среди работников высшей 
школы региона, который был удостоен этой премии). 

Конечно, я вспоминаю о комсомольской жизни с ностальгией, 
ведь эта была моя молодость! У нас были идеалы, мы верили в свет-
лое будущее. Да, не всё было так радужно и хорошо, как бы нам хо-
телось и как нам пытались внушить. Но я благодарен комсомолу за 
возможность участия в общественной жизни школы, вуза. Благо-
даря комсомолу я научился работать в коллективе, познакомился 
и подружился с очень интересными людьми, побывал за рубежом 
(в те времена это было не всем доступно), участвовал во всех боль-
ших и нужных делах вуза в рядах комсомольцев ИХТИ.

диться своими выпускниками, работающими 
в самых разных отраслях промышленности. 
Но наибольшую известность учебному за-
ведению создают научные школы и ученые – 
учителя и ученики, их составляющие. 

И все вместе мы должны гордиться своим 
родным вузом. Уверен – правы наши студен-
ты, придумавшие лучший слоган всех времен 
и народов: «Химтех – лучше всех!».

Химтеху всегда везло и везет с людьми, 
которые его развивают и прославляют.  
И благодаря таким людям, как Оскар Иоси-
фович, вуз всегда будет на высоте! 

Т. Щапова, спецкор. «Химика»

Золотой самородок науки и высшего образования
Начало на стр. 1.

В. Майзлиш (справа) с участниками слёта победителей похо-
да по местам революционной, боевой и трудовой славы советского 
народа, среди которых гвардии полковник Д.С. Добрушин

Как сохраняются традиции и что важно 
для сегодняшнего молодого поколения – об 
этом шла речь на круглом столе «Эффек-
тивные воспитательные технологии: вче-
ра, сегодня, завтра», организованном 30 ок-
тября в ИГХТУ в честь 100-летия ВЛКСМ. 
В юбилейной встрече приняли участие ком-
сомольцы разных поколений и нынешние сту-
денты-активисты – члены студенческого 
правительства. Острые, проблемные темы 
воспитания молодежи затронули в своих 
выступлениях В.И. Борисова, В.В. Ионова, 
Е.М. Раскатова, Г.Д. Кротова, А.К. Крив-
цов, П.А. Стужин, М.Е. Клюева, вспоминая 
свою комсомольскую юность.  Но в одном 
все они были единодушны: ИГХТУ, пожалуй, 
единственный вуз, где сохраняются тради-
ции и взаимоуважение поколений.

Подробнее на сайте https://www.isuct.
ru/department/ightu/news/2018/10/31/svyaz-
pokoleniy.


